

Hoy pasan para San José los restos de Don Manuel María de Peralta

Vibraciones del Cable

Reanudados los trabajos de la carretera al Sanatorio

Este es un paso gigantesco hacia el establecimiento del turismo

Ayer fueron reanudados los trabajos de construcción de la Carretera de Cartago al Sanatorio, con lo cual se da un paso gigantesco hacia la intensificación del turismo.

Muchos de los trabajadores que habían sido suspendidos en la Carretera Cartago a San José, fueron llamados por don David Peralta, encargado general de los trabajos de esta sección.

Esta Carretera, que va muy avanzada, llegando a Tierra Blanca, estará terminada hasta el Sanatorio en lo que falta de año. De esta manera se va a dar oportu-

nidad de ascender hasta el Volcán Irazú en automóvil, pues con muy poco arreglo se haga al trayecto entre éste y el Sanatorio, se llega perfectamente en auto, motivo de regocijo para el turismo, pues con ello se podrá hacer el más lindo paseo por las serranías de Cartago, tan pintorescas y agradables.

Tenemos noticia de que algunas secciones de esta carretera se harán de concreto por haberlo dispuesto así el señor Secretario de Fomento.

Oportunamente daremos más detalles sobre este particular.

Se calcula que entre las 13 y las 14 horas de hoy pasará por esta ciudad el tren especial que conduce de Limón a San José, los restos del Benemérito de la Patria don Manuel María de Peralta.

Esta vez la Patria está de duelo y su pabellón ceñido con negro crespón. Hombre de méritos que supo conquistarlos palma a palma, honró sobremanera a Costa Rica en el mundo diplomático europeo. Con su muerte se ha perdido una columna formidable del prestigio costarricense.

El Gobierno ha decretado actos oficiales que se circunscriben al siguiente programa para hoy desde su llegada a la capital:

Serán recibidos en la estación del ferrocarril por el Secretario de Relaciones Exteriores, el Jefe de la Casa Militar del Presidente de la República y el Subdirector del Protocolo, quienes los acompañarán hasta la Se-

cretaría de Relaciones Exteriores, donde se les pondrá en capilla ardiente en el Salón de Recepciones.

La capilla ardiente será clausurada para el público a las 22 horas y reabierta a las 7 de la mañana del día siguiente. El Estado Mayor hará las guardias de honor hasta la salida del féretro para la Iglesia Metropolitana y durante la ceremonia religiosa.

A las 8 horas y treinta minutos del día 5 del corriente el féretro será trasladado de la Secretaría de Relaciones Exteriores a la Iglesia Metropolitana. Lo acompañarán la familia doliente, un Delegado del Poder Ejecutivo, el Estado Mayor y la Comisión. En el trayecto comprendido entre la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Iglesia Metropolitana, formarán una doble valla los alumnos de los colegios y escuelas oficiales de la capital así como los de los establecimientos particulares de enseñanza que manifiesten a la Secretaría de Educación Pública su deseo de participar en la ceremonia. Los colegios y escuelas se disolverán inmediatamente después del paso del féretro.

Los funerales, empezarán a las nueve horas en la Iglesia Metropolitana. Terminados éstos, el féretro se colocará al pie de las gradas del templo y, una vez pronunciados los discursos oficiales, desfilará la milicia ante el mismo en columnas de honor. A continuación se emprenderá la marcha hacia el Cementerio General.

Al iniciarse la marcha hacia el Cementerio y en el acto de la inhumación, se dispararán las salvas que la ordenanza prescribe para los Generales de División.

Durante todo el día de los funerales permanecerá izado y a media asta el Pabellón Nacional en los edificios públicos.

También circularán esta tarde, en San José y Cartago, las invitaciones que la familia del extinto ha hecho imprimir para la asistencia al solemne funeral de mañana viernes. Dice así:

INVITACION

Bernardino J. Peralta, José María y Celina de Peralta, Angela E. v. de Peralta, José Rafael y Hilda de Peralta, José Joaquín y Adela de Peralta, Manuel y Marta Escalante de Peralta, Alfonso e Isabel María Peralta Esquivel, tienen la pena de participar a usted el fallecimiento acaecido en París, de su querido hermano y tío DON MANUEL MARÍA DE PERALTA, Ministro de Costa Rica ante varios países europeos, y le ruegan asistir a las exequias que se verificarán el 5 del corriente, sa. liendo el cortejo fúnebre de la Casa Amarilla a las 8 y 30 horas para la Santa Iglesia Metropolitana donde tendrán lugar los funerales a las 9 h. Suplicándole al mismo tiempo se digne acompañar los restos al Cementerio General.

La semana ha sido pródiga en acontecimientos sensacionales. Al conjunto de los hombres valerosos de esta joven América, despiertan los pueblos y en un sacudimiento heroico derrocan las tiranías.

EN EL PERU, un culto militar educado en Europa, patriota y digno, que lleva su cuerpo tatuado por las balas recibidas en muchas batallas, con un gesto de hombre ha derrocado la tiranía de Leguía, que desde 1908 llenaba de luto con sus actos despóticos, la noble nación peruana. Veinte años de oprobio y de vergüenza, han terminado en un minuto; el gran imperio de los Incas, lleno de entusiasmo patriótico, despierta lleno de entusiasmo para glorificar a Sánchez Cerro, el valeroso militar de esta jornada, que encarnando los sentimientos patrióticos de su pueblo, le ofrece destruir los monopolios establecidos en aquella Nación y castigar con mano de hierro a los mal versadores de fon-

dos públicos del régimen caído. Leguía dueño de vidas y haciendas, contaba con un Congreso, que sin discusión aprobaba las onerosas concesiones a poderosas compañías extranjeras, convirtiendo al Perú en un feudo. Dichosos los pueblos que tienen hombres, defensores de la integridad nacional, y que saben concluir, con los odiosos monopolios, ya sean del capital, o de poderosas compañías extranjeras.

EN LA ARGENTINA, está temblando; se agita convulsivamente el pueblo y puede que dentro de poco como cronistas imparciales, podamos comentar acontecimientos sensacionales de la interesante vida política y económica de esa gran Nación, que está en las avanzadas de la América. El anciano Presidente Irigoyen contempla una situación difícil y desde su palacio vigilado por las guardias nacionales, pretende conjurar la tempestad.

Pasa a la cuarta página

Rindió Nueva York ruidosa acogida a los aviadores Costes y Bellonte

En la Estatua de La Libertad y la Torre Eiffel ondearon ayer conjuntamente las banderas de Estados Unidos y Francia

Noticias cablegráficas de los periódicos de ayer indican que el vuelo trasatlántico de París a Nueva York iniciado por los aviadores franceses Costes y Bellonte, ha tenido el más completo éxito. En treinta y siete horas y dieciocho minutos fue cubierta la distancia entre los aeródromos de Le Bourget y Curtis Field.

En New York ayer este acontecimiento fue un día de fiesta.

Un convenio hecho por las Embajadas de Francia y Estados Unidos, tuvo una significación enorme ante-noche al darse cuenta el pueblo de París de la llegada de los aviadores a New York. En ambas ciudades, según este convenio, fueron izados los pabellones nacionales conjuntamente en las astas sobre la Estatua de la Libertad y la Torre Eiffel, iluminadas de un modo profuso e intenso, colocando los colores del día. Las sirenas, ruidos de toda índole, músicas, bailes, cantos y vítores y toda expresión de júbilo, mantuvieron encendido el entusiasmo público hasta muy tarde de la noche.

Un cable de París dice: El sensacional vuelo trans-

oceanico de Costes y Bellonte, continúa ocupando el interés general público y de la prensa sin excepción. El Journal, publica una entrevista con el Comandante del Graf Zeppelin, doctor Eckener, quien manifiesta su gran admiración por los valerosos aviadores, declarando que Francia tiene muy justificado su orgullo actual en materia de aviación. Costes

y Bellonte, han sido nombrados Comandante y Oficial, respectivamente de la Legión de Honor. Se hace un cómputo de los premios ofrecidos por los periódicos y personas particulares, por el vuelo realizado. Con las noticias de Nueva York, donde también recibirán premios, hacen ya un total enorme, que asciende a cerca del millón de francos.

El incendio del domingo en la noche

Cerca de las veinte horas del pasado domingo se registró un pequeño incendio en casa de doña Francisca v. de Palacios.

Ocurrió el siniestro de la siguiente manera: un hijo de la señora Francisca tenía un camión de carga con que trabajaba en acarreo. Esa noche quiso el muchacho poner gasolina al carro para estar listo, pues muy de madrugada tenía que salir para la capital a dejar un cargamento de papas; su señora madre, comprendió que era bueno alumbrar al hijo

con una vela para que hiciera mejor el trabajo y acercó tanto la llama, que estalló la lata de gasolina y produjo el incendio. La casita quedó reducida a cenizas así como el camión. Pérdida grande han tenido con tal motivo, pues no hay asegurado nada y eran gente pobre.

El Cuerpo de Bomberos Voluntarios ignoró el suceso durante toda la noche.

El presupuesto de la Municipalidad del año próximo

El lunes próximo se reunirá la Municipalidad de este Cantón en sesión secreta y extraordinaria para tratar del presupuesto del año entrante. Los ingresos calculados para el año en curso son de ₡ 200.000 y de los que se dispone para el año entrante son de ₡ 250.000. Así pues, es necesario hacer un recorte de diez mil colones.

La Pasada de la Virgen de los Angeles el sábado

Circula el programa de la tradicional pasada de la Virgen de los Angeles de la Iglesia Parroquial a su Basílica.

A las 10 de la mañana del sábado próximo, a las 10 de la mañana, se irán a su Santuario; antes será llevada a la fuente milagrosa donde habrá de cantarse una salve solemne. Allí subirá a la

tribuna el Pbro. don Carlos Meneses para hacer un llamamiento a los fieles en el sentido de que debe llevarse a cabo la reconstrucción de la «Pilita» de que tanto se ha hablado.

El día 7 habrá festejos religiosos de magnificencia y solemnidad y entre otros una misa de tropa con asistencia del cuerpo de Cadetes

El sábado aparecerá el libro "De mi Vida Inquieta," de Cruz Santos

Buena nueva tenemos para nuestros lectores; es evidente que la aparición de un libro en este ambiente de Costa Rica, resulta novedoso por ser uno de los lu-

gares donde menos se edita en consonancia con el hecho de que muy poco se lee. Mas en la presente ocasión se trata de un acontecimiento muy especial y el cual no esperamos nunca. El atildado escritor Cruz Santos, demasiado conocido y justamente estimado en nuestro país, ha querido editar su primer libro aquí. Se titula «De mi vida inquieta» y en realidad que el distinguido escritor ha tenido una vida inquieta, pródiga en emociones pero bien tomada por su pincel de artista de la frase, pues que a cada paso la devoción de la belleza, copia con singular aptitud el paisaje y borda con sutileza el marco de un cuento o bien perfila una vida fecunda intelectual de los hombres de letras.

Este libro que aparecerá el próximo sábado está dividido en tres secciones: crítica, discursos y puntos de vista. Hace estudios sobre Guillermo Valencia, José Asunción Silva, José Bustaquío Rivera, Eduardo Calsamiglia y don Ricardo Jiménez. En los discursos se refiere a Jorge Isaacs, autor de «María», don Juan Rafael Mora. Elogio de la Raza y una oración fúnebre bellísima en el entierro de don Manuel Argüello de Vars, muerto en duelo por don Joaquín Tinoco. En los puntos de vista trata sobre periodismo y otros tópicos de prensa. Consta este volumen de 165 páginas en elegantísima edición de la Casa Alsina.

Ya tendremos oportunidad de referirnos en forma más amplia de este libro del amigo Cruz Santos; por hoy adelantamos estos detalles que no hemos resistido al deseo de hacerlo, para conocimiento de nuestros lectores que seguros estamos, muchos habrán de buscar esta primicia literaria que se ofrece a la venta desde el sábado en adelante.

A nuestros Lectores

DESDE hoy visitará nuestros hogares este periódico que busca el apoyo general para poder convertirse en un verdadero promulgador del progreso y cultura de Cartago. Quien lo reciba y no esté de acuerdo en prestar su ayuda a esta empresa de juventud, se le agradecerá la devolución inmediata al apartado N.º 60 o a la oficina nuestra contiguo al Paris Salón. No esperamos sino que correspondan todos con gentileza a esta indicación, pues queremos que se nos ahorre el tiempo de estar enviando el periódico durante todo un mes y luego se nos proteste el recibo. Necesitamos saber con quienes contamos y cuántos son los que se identifican con nuestra labor que no trata de ser sino levantada y digna. No vale la pena privarse de leer EXCELSIOR por una suma tan reducida: 75 céntimos. Si no es suscriptor, pídanos la suscripción y le atenderemos con mucho gusto.

LA EMPRESA

ZAPATERIA DE APOLONIO BRENES Suc. - Cartago, C. R.

Avisa a su vieja y numerosa clientela de Limón que el 10 de setiembre reabrirá su Sucursal **LA RENACIENTE**, para ofrecer magnífico calzado a precios bajos

Crónica de Cartago

El domingo pasado en el Apolo

Una linda noche de fiesta fue la del pasado domingo en el Teatro Apolo. Movidos por la curiosidad y por que es una forma galante de servir a nuestros lectores tomamos nota a vuelo de pluma de la asistencia femenina que engalanó los palcos y butacas de este coliseo de moda.

Aquí van algunos nombres de señoras y señoritas, que allí estuvieron:

Señoras: Lía de Volio, Juana de Aragón, Celia de Peña, Amparo de Allende, María Rosa de Lachner, Dora de Oreamuno, Amalia de Rossi, Luz de Coto, Victoria de Masís, Judith de Nazari, Lía de Monge, Ernestina de Giralt, Adelia de Espinoza, Lolita de Monge, Eva de Sancho, Ángela de Lachner, Tule de Chacón Román, Sara de Quesada, Lía de Vargas, María Teresa de Carboni, Lía de Freer, Chita de Lachner y señoritas Anita Aguilar, Zoila Rosa y Olga Volio Guardia, Rosa María y Flora Volio Sancho, Roma Nazari, Marta Gutiérrez, Margarita Luján, Julia y Alicia Soto, Claudia Rivera, Claudia Guier, Gloria Giralt, Claudia y Berta Pacheco, Virginia y Marta Vargas, Micaela Robles, Geornie Krosse, Thelma Johnson, Claudia Ortiz P., Hortensia Pacheco, Berta y Elfrida Masís, Flora Coto A., Carmen Monge, Margarita Cartín, Enriqueta Araya, Carmen y Hortensia Espinoza, Virginia Molina, Estela Peralta, Carmen Freer Jiménez,

Paseo a Santa Rosa

Con motivo del próximo regreso del joven don José Rafael Calleja a tomar sus estudios de medicina en la Universidad de la Habana, sus amigos le dedicaron un alegre paseo que se verificó el martes pasado. El Simpatico grupo fué finamente atendido por la familia Gutiérrez-Cañas, de temporada en la hacienda Santa Rosa.

Muy animado estuvo el día de campo a que concurririeron don Carlos y doña Balbina de Gutiérrez; Lic. Fernando y doña Arabela de Volio; don José y doña Amalia de Rossi; las encantadoras señoritas Margarita y Marta Gutiérrez; Margarita Luján; Margarita Martínez; Zoila Rosa Volio y Roma Nazari y los caballeros José Rafael Calleja, Humberto Pacheco, Dr. José Miguel Jiménez, Gonzalo Martínez y Alberto Morúa.

Asunto de límites entre Jiménez y Alvarado

Las Municipalidades de Pacayas y Juan Vinas se encuentran disputándose una zona comprendida al Oeste de Juan Vinas por el lado de Capellades. Para dirimir el asunto se nombró árbitro al Presidente de la República, Lic. don Cleto González Víquez, quien solicitó un croquis que cuando esté listo se convocará a ambos presidentes municipales para resolver el asunto en el local de la Gobernación. Pronto, se terminará este asunto.

Rod la Roque en Cartago

Se nos informa que el próximo domingo vendrá a Cartago la notable película de Artistas Unidos titulada «La Puerta Cerrada», así visitará Rod La Roque a sus muchos admiradores de esta ciudad. Se presentará en el Teatro Apolo a las ocho y media de la noche. Suponemos va estar lleno el Teatro viendo al sucesor de Valentino.

Se nombra y se instala la primera Junta Administrativa de la pila del Santuario.

El domingo último recién pasado a las cuatro de la tarde se reunieron en la casa de don David Gutiérrez los señores don Ricardo Pacheco, Ingeniero don Jaime Granados, don Federico Quesada, don Jesús Mata Gamboa, don Joaquín Luna, don Rafael

Mata, don David Gutiérrez, don José Joaquín Dittel y don Eligio Mata, que en reciente nombramiento han sido designados para integrar la primera Junta Administrativa de la construcción de la pila del Santuario Nacional. El objeto de la reunión fue, principalmente, la de organizarse en Junta y al efecto se hizo la siguiente elección del directorio:

Presidente, don Ricardo Pacheco, Vicepresidente, don Federico Quesada, Secretario don Jesús Mata Gamboa, Prosecretario, don José Joaquín Dittel y Tesoreros don David Gutiérrez y don Eligio Mata.

Esta primera Junta tendrá por objeto principiar la construcción de la pila de donde saltan las aguas misteriosas que tanto buscan y solicitan los fervorosos hijos marianos.

Esta pila es un medio poderoso para aumentar la peregrinación. Al tenerse noticias de su construcción que indudablemente ha de ser algo muy digno para el ornato público, el turismo aumentará indiscutiblemente. Desde muy lejanas partes vendrán forasteros a visitar el Santuario y a beber y bañarse en las milagrosas aguas. De manera que aparte de lo místico que su construcción encierra, también es de una conveniencia comercial para la ciudad. El comercio en primer lugar debe poner su valiosa contribución, la Municipalidad ha de dar su buena parte y han de prestar voluntariamente sus donativos.

Se acordó en esa primera reunión colocar una alcancía en el lugar de la pila para la recolecta de fondos. En el propio día de la pasada, la Virgen de los Angeles visitará aquel lugar, se cantará una Salve solemne y distinguidos oradores harán uso de la palabra, entre ellos se sabe del muy estimable Padre Meneses entusiasta partidario de la construcción de la pila.

Reunión del Cuerpo de Bomberos

El lunes pasado se efectuó en el local de la Cámara de Comercio la tercera reunión del Cuerpo de Bomberos de Cartago. Abierta la sesión bajo la presidencia del jefe don Alfonso Peralta se procedió a juramentar a los nuevos bomberos voluntarios don Ramón Céspedes y don Carlos Rivera A. A continuación se designó el día de ayer para efectuar la primera práctica a las nueve de la mañana. Este ejercicio resultó muy interesante y se tienen muchas esperanzas de perfeccionarlos dentro de muy poco tiempo. Se hizo ver a los bomberos la importancia del lema "yo sirvo". Se dictaron otros acuerdos y se designó la guardia de turno integrada por los señores Jorge Moya, Ricardo Alvarez y Ramón Céspedes bajo las órdenes del

oficial Ricardo Rivera. Se acordó también solicitar a San José los equipos de los bomberos y a las nueve de la noche se terminó la sesión. Es muy digno de elogio la actividad del ingeniero don Alfonso Peralta y de Mr. John Saxe de llegar a formar un verdadero cuerpo de salvación que no tenga nada que envidiar a otras instituciones similares.

Asamblea de Escuelas

Se están preparando algunas asambleas en las escuelas centrales para celebrar el 15 de setiembre. En el próximo número publicaremos los programas de esas fiestas patrias.

Banquete

Se anuncia un banquete en honor del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno. Se dice que concurrirán las principales personas de Cartago y se le da un carácter político. Se trata de bastentear el jimenismo?

Enfermos

Don Gonzalo Sancho que se encontraba haciendo un trabajo en su casa sufrió un accidente fracturándose la mandíbula. Se encuentra en el Hospital Max Peralta. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—Continúa siendo delicado de salud don Francisco Coto. Hacemos votos por su pronto restablecimiento para tranquilidad de sus familiares y de sus muchos amigos.

—En el Hospital de Turrialba fué operado el señor don Cayetano Valerín por el distinguido Médico y Cirujano don José Miguel Jiménez. El estado del paciente es bastante satisfactorio; de ello nos alegramos.

—En días pasados fué operada en el Hospital Max Peralta por el Dr. don Luis J. Guier la señora doña Angela Quesada de Castro. Su estado de salud es muy satisfactorio de lo que nos alegramos.

Viajeros

Para Pacayas salió ayer el Dr. Rivera Martín.

—A encontrar el cadáver de don Manuel María de Peralta salió don Claudio E. Carranza.

—Regresó del Coyolar don-

Bocadillos

Jaleas

Mermeladas

La Tricopilia

El único postre para las personas de buen gusto

SASSO HERMANOS

DISTRIBUIDORES:

AGENTES: (En Cartago: Bianco & Alvarenga
(En Turrialba: Rojas, Cortés & Co

SERVICIO NOCTURNO

Si necesita el despacho de una receta o cualquier clase de medicinas acuda a la

Farmacia ITALIA

que será atendida a toda hora de la noche.

Lic. Carlos Francisco Arias A.

FARMACEUTICO

Edificio Bajos de la Cámara de Comercio de Cartago

de pasó unos días en compañía de sus niños la señora doña Lilliam G. de Castro.

—Pasando unos días en Pava la señorita Gloria Giralt.

—Procedente de esta ciudad la señora doña Lela Castro v. de Jiménez.

—También el caballero don Wenceslao Berrocal.

—De Grecia se encuentra de temporada en esta ciudad la señorita Ana María Rojas. Feliz temporada le deseamos.

—Del Sauce se encuentra en este don Claudio Eulogio Carranza Volio.

—Ayer salieron para Limón los familiares de don Manuel María de Peralta a recibir los restos del ilustre fallecido.

Peñita

El popular conserje del Club conocido por Peñita

fué destituido de su puesto. Entre los socios se ha sentido mucho esta separación, ya que no había motivo para botar a este simpático y honrado muchacho. Que no se desanimen son nuestros deseos.

Misteriosa muerte

El sencillo campesino don Rafael Portuñez, vecino de San Nicolás murió misteriosamente. El martes a las cuatro de la mañana salió al monte a traer unos bueyes. Como pasaban las horas y no parecía empujó a reinar la intranquilidad en sus familiares que decidieron salir a buscarlo siendo infructuosas todas las pesquisas hasta la mañana de ayer que se encontró su cadáver por su hermano Jesús quien infor-

Pasa a la página cuatro

EL AGUILA

De R. PEREZ & Co.

HARINA DE TODAS MARCAS

AZUCAR, JABON, ALMIDON

Artículos de Primera Necesidad

Roberto Rivera Martín

MEDICO Y CIRUJANO

De la Real Universidad de Bolonia

Médico del Banco Nacional de Seguros en Cartago

De 2 a 5 p. m. (HORAS DE CONSULTA) De 8.30 a 12 hs. En el Hospital En la Botica Parie

SERVICIO NOCTURNO - Teléfono 95

Habitación: Casa doña Estilista v. de Rivera

Llegó la Hora!!

LA MAS GRANDE OCASION.—Confeccionamos vestidos de casimir.—Garantizamos EL TRABAJO.—Inmenso surtido de pantalones.—Estilos de última hora.—Todo a precios de crisis.

LA FAMA, Rivera & Co. - Cartago, Costa Rica

Zapatería "La Bota Nueva"

ESPECIALIDAD en calzado para señoras, señoritas y caballeros. Exactitud en la medida. Fortaleza en el trabajo

Sucursales en Limón y Siquirres. Fábrica en Cartago contiguo a la Barbería Marrochi

FRANCISCO ROJAS B. - Cartago, Calle del Comercio - No deje de consultar mis precios antes de ir a otra parte

¡¡ADIOS ANTIGÜEDAD!!

Casa G. B. Borsalino F B Lazzaro & Co., Alessandria D Italia. Es la más moderna por estilo y elegancia. De venta en la "Sastrería de Ernesto Keiths" Contiguo a la Ferreteria de Javier Montoya - Calle del Comercio, frente a la Bodega del Ferrocarril

LINEAS DEL DIRECTOR

EXCELSIOR

Con este nombre empieza a trabajar desde hoy un nuevo periódico con tendencias renovadoras encaminadas a dar campo y aliento a la juventud costarricense y en especial a la cartaginesa que tiene derecho a seguir ocupando siempre los primeros puestos de la república siguiendo la senda de todos los hombres ilustres que han dado gloria y prestigio a esta ciudad. Este periódico alimenta nuevos ideales, nuevas orientaciones. No tiene bandera política, ni es de oposición, ni socialista, ni religioso; pero sí combatirá todas las injusticias sociales y todas las opresiones de la burguesía que son las que han dado al traste con los entusiasmos de la juventud. Para ello hemos logrado que este periódico sea completamente independiente, sin nexos de ninguna especie con nadie ni con nada. Un diario de combate debe ser libre.

Una de las principales orientaciones es la de dar aliento a la juventud que en nuestra tierra está carcomida por una morbosidad enervante que la tiene sumida en la indolencia. Es necesario que todo ese conjunto de jóvenes costarricenses se apresten a la lucha por los intereses de la patria. Cada costarricense tiene una deuda con la nación además de la contribución de sangre de que habla la constitución; la contribución espiritual. Tenemos la seguridad absoluta de que si mañana sonara el clarín de guerra llamando a su puesto a todos los soldados, ninguno de nuestros bravos muchachos faltaría a la cita a dar la sangre por la patria. Del mismo modo, cuando suenan las trompetas de Palas Minerva todos deben acudir a su puesto a dar lo mejor de la sabiduría en la paz como se da

lo mejor de la sangre en la guerra. Así pues, esperamos la colaboración entusiasta, enérgica y decidida de todos aquellos que han sido favorecidos por las musas; de todos los que sientan una injusticia, pues todas las tendencias, todas las aspiraciones libres tendrán acogida en estas columnas y a todos los grupos sociales pedimos su cooperación. Jóvenes profesionales, jóvenes obreros, agricultores, que quieran romper con las tradiciones de la burguesía y dejar oír su voz de protesta por toda la serie de gobiernos, envejecidos y decadentes, que vienen gobernando a Costa Rica por espacio de más de cincuenta años, con el apoyo del nefasto capitalismo y que en un momento de bravura quieran sacudir el yugo opresor a que nos tiene sujetos la vergüenza de los gobernantes deshechos por toda clase de lacras sociales, tienen estas columnas a su orden y nosotros para acuerparlos y con ellos batallar por una Costa Rica mejor.

Todas las campañas que en bien de la república y de nuestra ciudad sea necesario hacer se harán con todo el entusiasmo propio de la juventud. Desde estas páginas vibrará la vida nacional en toda su intensidad con absoluta entereza, sin adulaciones mentidas y sin críticas mezquinas. No quemaremos incienso ni a los Dioses ni a los ídolos porque creemos que los Dioses son falsos y sabemos que los ídolos son de barro.

Tenemos fé absoluta en que nuestra juventud sabrá responder a nuestros muy justos anhelos y nos sabrá dispensar con sus favores. Desde aquí enviamos nuestro cordial saludo a toda la prensa del país en cuyo seno, vamos a convivir.

Comentarios y Noticias

La crisis y el Canal de Panamá

La crisis mundial ha afectado de una manera muy seria a los Estados Unidos, prueba de ello es la gran disminución de tráfico en el Canal de Panamá. Para buscar solución a este quebranto económico se reunieron el seis de Agosto último en los Estados Unidos los representantes de casi todas las compañías navieras que hacen uso del canal. En esta reunión que tuvo gran importancia se demostró que las entradas del Canal han mermado en un veinticinco por ciento del tiempo normal. El presidente de la reunión sugirió la idea de que fueran las mismas compañías las que regularan el comercio para que no tuviera sobre ellos ninguna intervención legal. Las estadísticas comprueban que no sólo los países de América están afectados con difíciles situaciones económicas, pues en el Canal de Suez se opera el mismo fenómeno que en el Canal de Panamá. Los yankees tienen una forma diferente de solucionar sus dificultades, pues intentan algo práctico. No les ocurre lo que a nosotros que creemos que con cruzarnos de brazos y ponernos a llorar se arreglan las situaciones.

La hemofilia y el Príncipe de Asturias

Con motivo del viaje del Príncipe de Asturias a París se ha ocupado mucho la prensa de esa ciudad por la enfermedad de su alteza, aprovechando la oportunidad para hacer muchos y variados comentarios al rededor de su persona y de la grave enfermedad que le aqueja. Se ha dicho que el año entrante junto con su hermano el Príncipe Jaime renunciarán al trono en favor del Príncipe Juan Carlos hijo tercero de Alfonso y Victoria que en esa fecha cumplirá los dieciocho años que es la mayor edad necesaria para la sucesión en España. El príncipe Jaime es sordomudo y en consecuencia inepto para el reinado. También se ha dicho en París que el Rey Alfonso pedirá la anulación de su matrimonio con la Reina Victoria, alegando que ésta no le ha dado sino hijos defectuosos. Pero si esto fuera cierto, no podría ser contrademandado el Rey por haber mezclado la sangre degenerada de los Borbones con la enferma de los Hannover? El Príncipe de Asturias hereda la misteriosa enfermedad por la línea ma-

terna y del Príncipe Alberto de Saxo Coburgo-Gotha.

La hemofilia es una enfermedad sumamente rara y se dice que es propia de las estirpes reales, aunque hay casos que demuestran lo contrario. Uno de los jóvenes que sufrieron hasta su muerte los terribles males de la hemofilia fué el Czarevitch hijo de la Princesa Alix de Hesse, nieta de la Reina Victoria y del Czar Nicolás. Heredaba el mal, pues, por la línea materna, porque es de advertir que aunque las mujeres no sufren las consecuencias de la enfermedad si la transmiten. Como la hemofilia consiste en que la menor lesión o rasguño puede ocasionar hemorragias que consumen toda la sangre del individuo, el pobre Czarevitch se desmayó en una ocasión en que revisaba un regimiento del que era Coronel y al buscar la causa se encontró con que tenía los muslos en carne viva. Los sastres reales pasaron mil apuros haciendo trajes que llevaran especie de almohadas por dentro para evitar una aspezeza en las carnes reales.

La casa de Hesse ha sido una de las más fieles transmisoras del mal. El conde de Trematón murió hace dos años en un accidente automovilístico a causa de una hemorragia. El conde descendiente de un tío de la Reina Victoria y tenía parentesco con un hermano de la Reina María y a pesar de su cuerpo atlético fue consumido por el mal. El duque de Albany, el menor de los hijos de la Reina Victoria no pudo ir ni siquiera a la Escuela y murió víctima de la enfermedad. Otro descendiente de la Reina Victoria que sufre la enfer-

medad es el Príncipe Waldemar hijo de la Princesa Irene de Hesse y el Príncipe Enrique de Prusia. Se dice que por su edad de cuarenta y cinco años se encuentra fuera de la zona de peligro. Lo único que ha podido comprobar la ciencia al respecto de esta enfermedad es que la sangre se coagula hasta los cuarenta y cinco minutos después de la hemorragia.

Ahora se dice que la ciencia ha logrado encontrar remedio al mal y que la terrible enfermedad ha sido vencida. Y que el Príncipe de Asturias entrará en un período de mejoría que lo hará apto para gobernar a España.

Sería bueno que todos los países monárquicos fueran prescindiendo ya de todas esas sangres degeneradas y decadentes que pretenden seguir gobernando en esos países.

Leyendo el discurso de juramentación de Olaya Herrera

El doctor Olaya Herrera es una de las figuras más relevantes de la política Hispano-americana. Es un hombre íntegro, sano, de profunda inteligencia e ilustración y de gran amor a su patria. Su política no ha sido desmentida. El ha servido siempre no a los partidos políticos sino a su patria, a Colombia. Fue liberal y cuando el partido conservador le llamó a ocupar el Ministerio en Washington al reclamarle su partido, contestó que él no iba a los Estados Unidos a servir al partido liberal ni al conservador, que él iba a representar a Colombia. Años después cuando fue llamado a asumir el mando del Partido Nacional que le postulaba como candidato, al desembarcar en su tierra el jefe de la campaña dijo que gracias a los esfuerzos del partido liberal se había logrado ofrecerle el triunfo al doctor Olaya Herrera. Este se subió a la tribuna y dijo que él no era representante de ningún partido sino del sentir del pueblo entero de Colombia. Hace pocos días al juramentarse dijo que seguiría su política de estricto nacionalismo haciendo que desaparecieran todas las aspersiones divergencias que separaban a los partidos políticos de Colombia. Conseguido esto, su país entrará en un período de franco progreso regidos por un gobierno republicano democrático.

Quisiera el cielo que en Costa Rica apareciera un estadista de la talla y la honradez de Olaya Herrera

Cafetería LA EUREKA De Luis Oreamuno G.

Ofrece a su numerosa clientela un servicio de comida, cenas, té, café, y chocolate. Servicio a la Carta. Además se reciben pensionistas a precios equitativos.

Los sábados: especialidad en Lechona, Tamales, Mondongo y otras sabrosas comidas. Atendido por su propio dueño. Una visita y se convencerá.

Calle del Comercio, frente al Mercado de Viveres

Sastrería LA MODA
ALFREDO GUZMAN M. E HIJOS
Serie CARTAGO - Sorteo No. 47
Favorcedo el No. 58 de
JUAN LUIS VALLE
Serie IRAZU - Sorteo 6
No. Favorcedo 136 - Pertenece a
MANUEL MATARRITA

Por su Salud y Por su Bolsillo: Vinagre de Mesa 'LA TRICOPILIA'

Apartado 1193 Gran Hotel Metrópoli Teléfono 2861
Frente al Banco Anglo - San José, Costa Rica - Avenida Central
Ofrece a su clientela y amigos de Cartago muy buen menú, Ostiones y Camarones frescos Pidanos la Cerveza LA TRIESTINA TUBORG

Consultorio Optico Rivera
Exámenes Científicos de la vista
San José, C. R.
Frente al Hotel Costa Rica.

PARE Y VEA!! EN LA TIENDA "EL PARTHENON"

Se está ofreciendo en GRAN BARATILLO mercaderías a precios sumamente bajos. El público cartaginés sabe que nuestros precios están de acuerdo con la crisis. Visítenos y se convencerá. TIENDA EL PARTHENON, de Lucas Papayorgo, Cartago

Teatro Apolo

Jueves 4 de Setiembre

Gran Suceso!! - Soberbio Espectáculo sonoro-cantano

Canción del Lobo

Creación de Lupe Vélez y Gary Cooper

Viernes 5 de Setiembre

Sensacional Excitazo!! - A petición general la bella ciudad

El Collar del Millón

Por el maravilloso y aplaudido Perro Policía RIN TIN TIN

Sábado 6 de Setiembre

Emociones terribles. Principia la colosal serie titulada:

El Dios de la Fuerza

Interpretación magistral de los artistas BEN WILSON y NERVA GERBER

Nada hay más eficaz que un anuncio para hacer negocio

EXCELSIOR

Para tener éxito en su negocio anuncie en EXCELSIOR

AÑO I

Cartago, Costa Rica; Jueves 4 de Setiembre de 1930

NUM. 1

"La Canción del Lobo," bella película sonora y cantada

Hoy en el Teatro Apolo se pasará la magnífica película titulada La Canción del Lobo interpretada por el actor de los besos Gary Cooper y por la bellísima y maravillosa artista mejicana Lupe Vélez. En esta magnífica producción sonora y cantada podrán apreciarse armoniosos cantos y dulces melodías tan conocidas y populares como Yo te Amo y Mi Amado fuera por supuesto del magnífico número coral con gran número de cantantes masculinos. No debe quedarse nadie sin concurrir al Teatro Apolo a ver tan

estupenda película. Mañana viernes se llevará a la pantalla la película del famoso Rin Tin Tin titulada

el Collar del Millón que es una película sensacional y que constituirá un verdadero éxito.

El sábado próximo principiará la colosal serie de marca Universal llamada el Dios de la Fuerza y en la que trabajan Ben Wilson y Nerva Gerber. No se debe faltar a ver los primeros episodios de esta película que producirá emociones singulares en su espíritu.

No olvide que este teatro presenta siempre los mejores espectáculos y precios muy económicos.

La Compañera Leal de Toda Ama de Casa: Postres "LA TRICOPILIA"

Hoy en el Teatro Variedades

Para hoy jueves en el coliseo de moda, el Teatro Variedades, de esta ciudad, se desarrollará la película dramática que sin duda ha de conmover al público asistente por su argumento y por los actores que la interpretan con alma de artistas verdaderos. James Murray, Eleonor Boardman y Bert

Roach son los principales protagonistas de este emocionante drama de amor que llega a lo íntimo del corazón y que tiene por título: El Mundo Marcha? Se trata verdaderamente de cómo marcha el mundo actual y la juventud de hoy día. Seguros estamos de que será un éxito.

Dispuestos para distribuir entre nuestros clientes, Compre usted en la

TIENDA LA CONFIANZA

y exija los Cupones Azules para los obsequios de la PROPAGANDA INTERNACIONAL. No olvide que vendemos más barato que en ninguna otra parte y además, obsequiamos estos Valiosos CUPONES AZULES.

3000.00

HALABI HERMANOS -o- CARTAGO -o- Calle del Comercio

Avisos Económicos

Señorita Sofia Casal frente al establecimiento de don José Joaquín Ortiz. Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar. Piano, Violín, Armonio, Banjo, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música. Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad. Los domingos clases especiales para personas de los pueblos. Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años consecutivos.

Local propio para comercio, donde estuvo el París Salón, se alquila barato. Entenderse con su propietaria, Anita v. de Troyo.

Nueva Carnicería en el Mercado de Carnes, en la plaza No. 20, administrada por Valerio Hernández C. Atención esmerada, asno abso'tuto y precios rebajados de acuerdo con la crisis.

Anuncie en EL NUEVO DEBATE



PRUEBE VIBRACIONES DEL CABLE

EL PIORROL Para PIORREA

Cura las encías inflamadas de color amarotado, dolorosas que manan pus

Preparado en Cartago por LUCAS MORUA A. Farmaceutico

Viene de la 1a.

EN CUBA, la encantadora isla, que ofrece a los turistas el tesoro inagotable de sus alegrías. La revolución quiere estallar, tomando el Gobierno medidas drásticas y encarcelando a muchos distinguidos militares, que pretenden cambiar el régimen allí imperante.

Somos partidarios de esas luchas cuando tienen por noble empeño la redención de los pueblos oprimidos por el poder, por el oro, o por los que se creen dueños de los destinos de una República.

EN INGLATERRA, el calor es tan grande, que el traje de moda es el vestido de baño. Alegres y contentos deberán sentirse los que discurren por las populosas avenidas de la hermosa ciudad de Londres, listos para lanzarse a las aguas tranquilas del Támesis. Puede que el intenso calor haya desatado las iras de las pesadas nubes, porque los rayos y los truenos se cruzan en

todas direcciones; uno de ellos, el más osado, quiso destruir la vida preciosa de Mac Donald, el jefe laborista inglés.

La política inglesa, no es de intrigas, ni de cobardes traiciones; se mueve en un plano muy superior, a la altura de los notables estadistas europeos. Mac Donald, que parece condensar en su personalidad el movimiento socialista europeo, con arreglo a la política de los soviets, llegó a presidir el Gabinete inglés en condiciones muy difíciles, combatiendo a todos los otros partidos; vanos han sido los esfuerzos de los destacados jefes de la oposición para derrocar su Gobierno; bien puede afirmarse que ha triunfado en toda la línea, a pesar de la crisis económica por los obreros sin trabajo y las múltiples dificultades surgidas con la crisis mundial.

Queden para otra ocasión los comentarios acerca de otros temas interesantes.

ESPECTADOR

FARMACIA ITALIA

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Lic. CARLOS FRANCISCO ARIAS A. PROPIETARIO

Despacho Esmerado de Recetas

Dr. JORGE ORTIZ M.

De la Real Universidad de Bolonia

Especialidad en enfermedades de los niños

Servicio Nocturno

TELEFONO 117

CRONICA DE CARTAGO

Viene de la 2a. página

ma que estaba herido en una pierna. Se cree fue algo casual. El Agente de Policía se presentó en lugar del suceso y se le dió aviso al Juez del Crimen por si encuentra indicios de que se trata de un crimen. Informaremos a nuestros lectores

de lo que aparezca en este asunto y damos nuestra condolencia a la familia del muerto.

El Postre Más Económico y Delicioso: Jaleas, Bocadoillos y Crema de Guayaba "LA TRICOPILIA"

Fume el NUEVO Cigarrillo

MARIA

elaborado a MAQUINA, en paquetes de 10 cigarrillos, a 15 cts.

Pídalos en todas partes

El Presupuesto de la Municipalidad...

Viene de la primera página

Suponemos que por eso será secreta la sesión dicha. Debería tenerse presente que las instituciones como la

Municipalidad debe gastar lo que necesiten sin suprimir partidas necesarias; es decir, debe seguir una política económica no haciendo economías de cocina.

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales.

A. FORMOSO - La Coruña - (España)

Licitación

Para la Verja de Hierro de la Escuela de El Carmen

La Junta de Educación de El Carmen recibirá propuestas hasta las 9 horas d. 13 de Setiembre para la construcción de una verja y puerta de hierro bajo las siguientes condiciones y de acuerdo con el proyect o que se encuentra en la Dirección de la Escuela donde podrá verse todos los días hábiles de las 7 a las 10 horas y de las 12 a las 15 horas.

La verja consta de catorce tramos de m. 2.40 de largo por m. 0.75 de alto.

Se empleará varilla retorcida de 1/2"; planitas de 1x1/4' y de 3/4'x1/2", lo mismo que barrotes de 1x1' para la puerta.

Cada tramo debe ser colocado en la construcción que hay hecha y tanto la verja como la puerta llevarán una mano de minio.

La Junta se reserva el derecho de aceptar la propuesta que juzgue más satisfactoria o el de rechazarlas todas.

Las ofertas irán dirigidas así: "Licitación para construcción de la verja-Escuela de El Carmen".

30 de Agosto de 1930

Plumas de FUENTE



CARTER, WONDER y SHEAFFER

Magníficas y elegantes. Al contado y en abonos convencionales - LUIS M. VILLANUEVA, Cartago C. R.